

大蔵省の主計局等について詳細にあの案による経費関係を調べさせましたところが、大体国費が二十三、四億かかるといふことが明瞭になつて参つたのであります。又府県知事裁定分も大体その程度まあ合せて四十数億の予算が必要ということが明瞭になつたのであります。そこで財政の都合等もあり、いろいろ政府とも折衝いたし勘定いたしましたが、今度の案をその面からも調整したのであります。今回の修正案によりますと大体年間国費十二億程度というふうに主計局等で調べた結果はそなつております。府県知事裁定分もほぼ同額というよう了解しております。

○楠見義男君 実は私どももちよつと常識的という言葉は適当じやあります

せんが、奇異に打たれましたが、衆議院の各派、与党も含めた各派で御提案になつたものは、御提案になつたその御説明を頗るしたい。

○衆議院議員(青木正君) 誠に御尤も

であります。私が作成したのであります。

上りに来てもらいまして、詳細にあ

げまして、実際私ども素人であります

もといたしましては、まあと力の及ぶ限り

であります。ところが作り上げましたので、恩給局長なり或いは主計局のか

の案につきまして政府側の専門的な意

見も徹して見たのであります。そうい

たのであります。

問題もあります。私どもが提案者と

して専門家の話を聞いて考えさせられ

ました問題は、第一点といたしまして

は、原案が在職年数というものに余り

に重きを置き過ぎておる。その結果と

しまして、例え非常に卑近な例で恐

縮でございますが、現在やめておるか

た、課長さんがおつてその下に係長さ

んがおる、この場合課長さんのほうが

当然俸給が高かつたので恩給は高いわ

けであります。ところが在職年数に

余りに重きを置き過ぎますと、課長は

高文を通つて割合短かい年数で俸給も

高くなつておる、係長のほうは長い年

数かかつてそこまで行つたのであります

が、俸給は少かつたので恩給も少

い。ところが在職年数だけに余りに重

すか、俸給は少かつたので恩給も少

い。ところが在職年数だけに余りに重

すか、俸給は少かつたので恩給も

り遅れても、完全に是正すべきじやないか。それを或る程度不十分であるということを自覺しながら、それをそのまま通すということは、問題をそぞり解決したような恰好になり、将来に対する完全是正の努力の熱意が失われるのじやないか。こういうことを、衆議院としてはどういうふうにお考えになつておられましようか。

○衆議院議員(青木正君) 御尤もの点もあるのであります、ただ私どもも財政の点勿論考慮した結果ではあります、必ずしもそればかりではないのでありますて、この案によりましては、恩給局あたりにいろ／＼意見を聞いて見ますると、これでも場合によりますと、現在の人よりも何と申しまするか、これは途中の極く低いところを一段階上げておる結果といたしまして、その後のかたとの均衡を失するのではないかという問題も場合によつては考へられないでもないということが出て來るのであります。つまり完全にやる余り、先ほど申上げましたように、個々について格付いたされば別問題であります、そうでなしに、或る程度の線を引いてやることになりますと、その線の引き方如何によりまして、つまり線をちよつと高く上げますと、不均衡は正の結果又不均衡を生ずる。こういう問題も出て来ますので、どうも思い切つたところまで線が引けないと、いうことも実際の問題として出て来るのであります、予算の問題と言いますか、その問題も相当考慮しなければならんのじやないか。不均

衡是正の結果又不均衡が出てもいけないということことで、二三ヶ月、私素人でよくわからなかつたのであります、が、先ずこの程度よりないのじやないかという結論に到達したのであります。
○上條愛一君 そうすると衆議院においては、当分はこの修正案で行こうといふことで、近き将来においてなお更に不均衡を是正するという御意向があるかどうか。
○衆議院議員(青木正君) 私どもいたしましては、これを修正案として最善のものとして出しました以上、現在のところ自分たちとしてはこれをどういう考えはないであります。とにかく現段階におきましては、この修正案によつて不均衡を是正して行こう、かよう考へるのであります。
○松原一彦君 私は申上げたいこともたくさんあります、沿革的に見まつて、昭和二十三年七月に恩給の非常に低い、釘付になつておつた低いものを引上げるために仮定法を設けた。
「理事中川幸平君退席、委員長着席」
そのときの責任者は、実は私どもが提案者であつた。素人であるために恩給局その他の専門家につきまして仮定法を作つて出しましたが、そこに誤りがありまして、その結果として累年ベース・アップに伴うストライド・アップするごとに不均衡が顕著に現われまして、今まで何年かの間に旧恩給受給者のかたゞくの不満を買つて参つたのです。であります。でありますからして、こ

ういう是正のときには正確なるべく
ス、あとに禍いを残さないようなベー
スを定めません」というと、なかへ不
満も直らず、請願も続けさまに出て来
るし、非常に無駄なことをしなければ
なりませんから、今回は幸いにして先
般お出しになりましたものが、衆議院
諸公の御尽力により実現するといいたし
ます。が、今回お出しましたもの
は、どうも一面から見ますといふと、
不均衡を完全に是正する基準をおきめ
になつたのではなくして、如何にも今
楠見委員の言われましたように、予算
を十億ほどやるからこれに合せて適当
に段階を作れといったような感じがし
てならないのであります。そういうこ
とを論争すると長くなりますから、この
辺でとどめておきますが、その後衆
議院では二十日以上も御研究に御研究
を重ねられまして、御苦心の結果二億
何千万円の追加をして、十二億四千万
円ぐらいいところで以て一応ここに表
ができた。併しこれもなかなか完全な
不均衡是正というものはならない。
一つのステップを踏んだことに過ぎな
いということになつたのは、私は非常
に遺憾だと思います。併しこれによつ
て一心の急場も救われましようし、無
きにまさること万々だと思いますから、
私は異議はございませんが、ただ
これが一つの恩恵的に取扱われて、低
い恩給者に若干のものを配るといふこ
とになりますと非常に困る。というの
は、受恩給者というのは、古い人たち
が多いのでありますから、非常に一種
の何か理論を持つております。この
人々は单なる増額ならば我々は頂かなか

い。権利としての、不均衡を是正する所は、
ならば、それは当然のことだから受け
る恩恵的に幾らか恵んでやるから點
つておれと言われたのではどうも我々
当数ある。現に私のところに申込んで
おる。こうしたことから今回はできる
限りあとに禍いの残らない基準的な
のが欲しかったのでありますけれども、
もう、こういうようなことに今なりま
で、一心の階段を踏むということを了承
いたしたいと思うのであります。けれど
ここに不可解なのは、この法律の第一
項に、「この実施の期日をば「政令で定め
る年月分」とあつて、括弧があつて「(逕
くとも昭和二十八年一月分)」以降、「
云々とありますのが、どうも不安定な
感じであるのであります。これは今の
御説明によりますと、十月一日から
から実施したいと思つておる、かよ
なお話であります。若し十月一日から
施行するとしまするというと、四分の
三半期分が一月払いとなりますから、
今年度補正予算に五億円以上の経費を
ば計上しなければならないのであります
す。又「遅くとも」とありますので、
二十八年一月分以降にこれを実施する
とすれば、本年度の予算には計上は要
らない。四月の新年度からの分で支払
ができるのであります。この点につきま
してどのよう御了解がおありにな
るのでありますようか。これは非常
に不安定な感じを与えるのであります
す。この点につきまして御提案者の側
から記録に残るような一つ御証言を願
つておきたいと思います。

相
ることを考えておつたのであります。
ここでいよ／＼法案を作るときになり
して、政府当局と、或いは又法制局
といろ／＼折衝いたしましたところ
が補正予算を組まなければならんといふ
規定を、つまり政府の予算編成権を規
束するような規定を、はつきりと時
期を規定しておきましょう。他の立案例を
いろいろ調べてもらつたのであります
が、ほかの同様なものにおきましても、
私どもの調べました範囲におきま
しては、そうしたものは政令に譲
て、政令に時期を譲つております
で、そうした立法例によりまして、
れも同じような表現のいたし方をし
ております。併しながら私どもの
ともとの狙いは、十月からというこ
とでありますので、表現の形式はこう
たしましたが、提案者としての狙
いは、今日毫も變つておりません。又
どもは飽くまでもその趣旨で、この
律が通過いたしました以上は、政府
向つて十分十月から実施ができます
うに、補正予算を組みます機会があ
ましたら、そのことを強く要求する
かのような考え方であります。
○松原一彦君 大藏当局に伺いま
が、今衆議院の提案者からのお話
通りに、こり書いてはあるけれども
実は趣旨は十月から実施して一月分
ら増額を支給することをば意味して
るのだと、これに対する大蔵省の側
御用意を伺いたいのです。

てのおかゝのす。、りよに法私いいともたこのつまですいかよ期拘な、周側まそ

○委員長(河井彌八君) 速記を始めて下さい。

大蔵省主計局長はこの席に御出席力で
できないようであります。そこで説明
員として主計局の給与課長補佐の櫻川
事務官が来ておられます、一応聞こ
うと思ひますが、御異議ございません
か。

「駄洒たし」と曰ふ者あり。

○委員長(河井彌八君) 御異議ないと認めます。それでは.....

お答えを申上げますか
の予算に計上いたしますことは大蔵省
では一應予定いたしておりますが、本
年度の十月から実施いたしますといた
しますと、当然補正予算も組まなければ
ばならん。で、補正予算を組みまして
もいろいろの財政的の見地から優先的
にこのほうに予算が出るかということ
も問題があるかも知れませんが、一応
来年度の四月からは確實に組むとい
う点で御了承願います。

とであります。今まで衆議院の提案者から御丁寧な御説明があつて、十月一日を予定しておる、ただ表面下へ下せないということであつたから、我々もこれを信じたのですけれども、念のために大藏当局の責任ある答弁をお聞きしようと思つたのですが、一体この不均衡というようなことが現にあると、いう事実が認められて、確認せられて衆議院がお出しになつて、正当なる恩給を基準によつて支給しようとせらるるのであります。若しこれが正しい判斷であつたならば、三年以前からすでにこの人々は不均衡に立いておるのであります。恩給権は即ち憲法上の財産権

権でありまして、これが理由なく不均衡のままに泣かされるとしたならば、こしよ又好の意度でつづいて。然う二

それは政府の意図であります。然るに今ここに大蔵大臣も承認して、不均衡を直すということになり、衆議院では二百七十余名のかたよりが一つの基準を持つて大蔵省に迫つて、その了解を得られたと私どもは信じておつたのでありまするが、井し予算案作成から

止むを得ず本年はこれほどには出さないと、一応の措置としてステップを踏んでおくというので、それならばと私もよもよ解ったとして、本年度の窮

届な予算の中から、更に若干の補正をして十月分から支給すると言わることに、我々は賛成の意を表したいと思つたのであります、只今の大蔵省の

説明員のお話によるなど、そういう予定はないということであつて、それは随分心得ぬことであります。が、提案者のほうのもう一度一つ当局との御交渉の経過をばお話を願いたい。

○衆議院議員（青木正君） 大蔵省といつしましては、恐らく私の考え方では補

補正予算を組むかどうかということは、
大蔵大臣もそういう言明は恐らくでき
かねるので、そう申したのじやないか
と思うのです。私どももいたしまして
は、初めからまあ十月ということで交
渉をし、又その気持で今日まで毛頭変
つていないのであります。ただ先ほど
申上げましたように、法文の表現の形
式といたしましては、補正予算を必ず
組むような、政府にそういう拘束を与
えるようなやり方は避けであると
いうことで、こうした形にしたのであ
ります。そこで私どもは十月から実施
ということを今日も強く期待しておる

のであります。が、ただ現実問題といたしまして、軍人恩給との関連が出て来

た場合には、それがどうなるかといふ点につきましては、提案者といたしまして若干の疑問なきを得ないのであります。併しこれはそのときの問題であります。いまして、私どもは現段階におきましては飽くまでも当初の考え方通り十月から更進へ、うこごと深く、又と

○楠見義男君 提案者の御希望の点は
先ほども申上げたように、私どもはよ
く了解してゐるのです。ところがそれ
う信じております。

が来年度予算の場合は、これはもう確実に組まれるけれども、本年度は組まられるか組まらないかわからないとおつしやるようだ。政府の予算編成権を拘

東するということについては、特に与党のかたの立場からすれば、これは非常常に問題として重要視されておることだと思うのです。併し今年度補正予算に組むとなれば、臨時国会があり、又仮になくとも通常国会が、普通の状況で行けば十二月の上旬には開かれるこ

となんですか、当然それは了解せられてあつて然るべき問題だと思うのです。ところがその御提案の、再三申上げるよう提案者の御希望はよくわかりますが、大蔵当局の御説明が今申上げたような、お聞きになつたようない程度であるとするならば、何もこの際この忙しいときにこの法律を作る必要はないじやないと、でこれはまあ提案者はそういうお気持はありませんけれども、何だか解散を控えて選挙運動的にこういう問題を取上げたといふ、そういうことを考えられても、今申上げたように提案者がそういうお気持がないということはよくわかつてお

りますが、そう言われても仕方がない
ような結果になつて来るのですね。だ
から私はそう、うこと、はうば、その意

をもう少し明らかにせらるる必要があるのじやないかと、そこで提案者とせられては、最悪の場合は今年度補正予算に組まれなくとも、これは止むを得んと、こういうお気持でこの法案を参議院へお送りになつておるのかどう、

か、その点を甚だ恐縮ですが、もう一遍伺いたいのです。

来ると思うのであります、なお私決してそれに対してどうと申上げるのでありませんが、選挙対策というような考へでないことは……、やはりとにかく

「いろいろな熱心な御運動がありますので、そこで私どもは自由党だけの考え方でなしに、改進党的かたや社会党的かたに、皆さんでとにかくこれをやらなければならんという信念に立ってやつたことがあります。（『楠見義男君「その点はよくわかります』』と述ぶ）そ

の点は御了解頂きたいと思うのであります。それから予算の問題になりますが、私ども政府に、しば／＼財政当局とも折衝いたしたのであります、はつきりと十月に出すとは、先ほど申上げましたいろいろ／＼な関連において、どうしても工合が悪いのだということになりますので、その立場も了承いたしまして、こういう形をとつたのであります。併し最悪の場合は一月でもいいのじやないかというような、あらかじめそういう下心というか、含みがあつて出したかとおつしやいますと、私どもはそういつたような駁引をして出した

のではないのであります。どこまで
も十月から出したいという希望を持つ
ております。並いましてそのときにな
ります。

りまして補正予算を組む場合に、政府側がそれを先ほど大蔵当局も言明した
ように、補正予算が駄目だといふこと
で若し計上しないというような態度が
見えましたら、私どもは提案者といた
しまして、提案者としての責任上その

機会に飽くまでも補正予算を組むよう
に最善の努力を尽したいということ
を、お互にまあ申合せいたしておる、
ような次第でござります。ただ大蔵省

としてはここでやるということは恐ら
くそういう点で言明できないかも知れ
ませんが、我々としてはその機会に飽
くまでも当初の方針通り強く政府を鞭

**○三好始君 提案者側の御意向と、それからさつきの大蔵省の説明員の説明との間には誰が聞いてもちよつと食い違いがあるという印象を否定できないと思うのです。ところで提案者のほうでは去年末より表面にこまきつせなうけれ
考へております。**

ども十月から、十月份から実施することを期待し、且つそうなることを信じておられるようなお詫なのであります
ですが、そういうことを信じられるよう
な根柢になつた交渉は、大蔵当局の誰
を相手にされて、そういう確信をお持
ちになるような交渉ができたのか。専
ら交渉相手にされた大蔵当局といふの
はどなただつたか。それをちょっと伺
いたいと思います。

○衆議院議員(青木正君) この案を作
りますについて、事務的にいろいろ折
衝いたしましたのは主計局長、それか
ら給与課長お二人です。そのお二人と

の場合に、大体今までの経験から、体の見当がつく。それから又、他の大臣なら大臣で、曾つて自分で経験しておつたところならば、大体の見当がつくが、見当のつかないところを、実情をよくつかまづに、いわゆる規律のための規律ということになつて来ますと、先ほど申上げましたように、本来の私の考え方からすれば便宜の問題、如何に能率的にやつて行くかという観点からやられるものが、変なところでチエックされるということで、却つてぎこちなくなる。抽象的に一つ言いますと、極端なことを言えれば、現在部制度が一番問題になつてゐるのであります。が、私は別の機会でも言つておりますが、その部が課になれば一番いいと思う。ところが、その下の課が、みな係になる。それで部の問題は解決すると思うのです。職階制の問題とか、いろいろそれ以外の問題があるから、それが現在の問題になつて来るのであると同時に、根本的には私はやはり便宜の問題だろうと思うので、おやりになることについて必ずしも反対いたしませんけれども、たまーくそういう話が出たものですから申上げたのですが、私が只今申上げた点をよく気を付けて頂きたい。これだけの希望を申上げておきます。

強し過重な走り、そのうしならぬところだけあなたのお立場としてはやりにくいだろうと考えます。そう考えますと、次の国会に間に合うだろうかと、いう懸念が起きます。まあこれは整理されるという長官のお気持は相当強いように私は信じておるのであります。ですが、来国会でもお出しになるだけの御用意がありますか。

○國務大臣（野田卯一君）課の問題は、今回の行政機構改革が一応成立しましたらすぐに引続いて検討に入りました。いとと思つております。で、これは補完強いように私は信じておのであります。委員も言われましたように、いろいろな事情があるわけです。ただこの行政機構ばかりの問題ではなくして、いわゆる職階制の問題であるとか、いろいろなことにからんで來るところがたくさんあると思います。そういうところもよく併せて考究いたしまして、課が一つの行政機構の単位として十分あるべき姿になるように、特に配慮してやらなければならぬ。こういうように考え方をしておりまして、成案を得ればできるだけ早く実行したいと考えております。

○竹下豊次君 この前も申上げましたように、余りだらくと期間を長くするということは非常に罪だと思います。一つ重ねてお急ぎになるように願います。

○補見義男君 国家行政組織法、それから行政機関職員定員法の質疑は、一本日はこの程度にして、他の議案にお入り頂きたいと思います。

○委員長（河井彌八君） 補見君の動議に御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長（河井彌八君） 御異議ないと認めます。さように決定いたします。速記をとめます。

午後三時二十一分速記開始
○委員長(河井彌八君) 速記を始めて下さい。
昭和二十三年六月三十日以前に給与事由の生じた恩給の特別措置に関する法律案、これを議題といたします。
○栗栖赳夫君 議院側の青木さんからの御説明はよく承わつたのであります。施行の時期がいつからかということによつて、来年度予算の問題でなしに、本年度の予算の問題になるという、補正予算を組まなければならんという問題があります。大蔵省ではどういうような交渉に入り、どういうようなお考えであるかを承わつた上でこの賛否をきめたいと思います。
○政府委員(河野一之君) この恩給不均衡は正の法律につきまして、施行の期日を政令で定めるようになつておるのであります。この政令をいつから施行するよう定めるかというお尋ねの問題をよう拝聴したのであります。これを行を十月ということにいたしますと、今年度の補正予算に相成ります。一月ということになりますると明年度の問題になるわけであります。御承知のようになりますが、この問題は一つはまあ補正予算の問題でありますと同時に、又軍人の恩給等にも関連する問題でござります。軍人の恩給の問題につきましては、目下真剣に検討いたしておるに、これは、この問題は一つはまあ補段階でございますが、そういつたような関連も考え、又補正予算の問題につきましては、只今直ちに補正予算を組むというような考え方になつてはおら

うな関連を考えまして、起案者の意図されるところにつきまして十分考慮し、適当に善処いたしたいと考えておる次第であります。

○栗栖純夫君　そういたしますと、提案の趣意、法案に盛つてある趣意は私どもよくわかりますが、軍人に関する恩給の問題、その他が割合に早く進捗して十月からこれを差足しても差支えないと、こういうように事情が判明いたしましたというと、十月から差足するためには補正予算を組まなければならぬのですが、補正予算はあるは臨時の国会が開かれるか、それでなくとも通常国会でも初頭にこれを出すならばできると思うのであります。予算を組みになると、こう我々は解して差支えないものですか。

○政府委員(河野一之君)　栗栖さんの御承知のように、軍人恩給の問題は非常に大きな問題でございまして、どういうふうにいたすかということは、明年度予算においては非常に大きな問題であるうと存じております。その見通しを立てながら、今年度の補正及び来年度のを一体としたような考え方で、この問題がきめられると思うのであります。従つてその際において併せて考慮いたすということに相成ろうと存じます。軍人の恩給の問題につきましては、早急に案を作りたい。恩給制度の審議会も最近漸くスタートいたしたような次第でありますて、そこで見当を早くつけられまして、案の一刻も早くでき上らんことを我々として希望いたしております次第でございますので、よろしく御了承願いたいと思います。

分立たんといううのでなしに、むしろ他の軍人に對する恩給とか、その他の占見合せて、この際ははつきりは申されないけれども、善処はしたい、こういう趣意に解釈して差支えございませんか。

○政府委員(河野一之君) 大体その通りでござります。

○補見義男君 只今の栗栖さんの質問に対する答弁、その質疑応答から得た感じは、軍人恩給のほうがきまらないような印象を受けたのであります。私は軍人恩給とこのほうとは全然別の問題だと思うのです。勿論両方が実現する場合には、これは、全体としての財政上の問題はあると思いますけれども、併し事柄自体は軍人恩給とは一應別の關係になると思つておるのに、今の質疑応答を承わつておりますと、軍人恩給のめどがつかなければ、或いはそれと関連しなければこの問題は取扱えない」と、こういうふうに聞えたのですが、実は提案者から伺つた理由は、そういうことになるので、特にその点は遠慮しきつた軍人恩給というような問題も一面にはある。併し根本の問題は、政府の予算編成権といふものを制約するようなことになるので、特にその点は遠慮して政令とすることにした。勿論政府のほうにおいては軍人恩給等のこともお考えになつておるようだけれども、併しこういうふうに提案者は了承せられ、そして又それを先ほどのこの委員会でもお述べになつたのであります。私は、ようく最も努力をしたいと、こういうふうに了解しておつたのです。

が、今の質疑応答を聞いて少し変になつて来たのですが、もう一度伺います
が、軍人恩給と同時でなければこの問
題が解決できないのか。それが一つ
と、それから提案者が、今私が申上げ
たふうに言つておられるのですが、そ
ういうふうに我々は了解していいかど
うか。この二点を……。

○政府委員(河野一之君) 私の申上げ
ようが少し誤解をお招きしたかと思う
のであります。この問題が他の恩給
制度、軍人ばかりではありません、いろ
いろな問題にこれが関連して、この趣
旨において措置すべきことが相当ある
うと思うのであります。そういう問題
の関連も、現在恩給制度審議会におい
て軍人恩給のみならず、ほかのことも
いろいろ審議される建前になつております。
従つてできるだけこの案とマツ
チしたと言ひますか、均衡を得たよう
な案を至急に作る必要があるかと思う
のであります。そのうちの軍人恩給と
いうのは一番大きな問題であるうとい
うような意味合いで申上げたわけであ
ります。これは大蔵大臣も或る機会に
おいて申上げたのであります。軍人
恩給の問題につきましても、できるだ
け速かにやりたいのだということをた
びたび言われておるのであります。あ
えて二十八年度を待つまでもなく、で
きるだけ早い機会にやりたいというこ
とを、たしかこの委員会でおつしやつ
ているだらうと思います。そういうよ
うな意味におきまして、この補正予算
の機会もございましょうし、いろ／＼
な機会においてできるだけこの国会で
御起案になりました趣旨に副うてやり
たい、こういう意味合いにはかならな
いわけであります。

○三好始君 楠見委員と同じような疑問を私も持つたわけでございますが、若し軍人恩給その他の問題とからみ合つた問題として、併せて考えて行かなければならぬという結果になりますと、これは昭和二十八年一月分以降についても考えられるものではないのですが、これは恐らく本委員会の意向としては、一月以降については、全然予算措置については問題ないのであります。提案者が信じられておるところの十月から十二月にかけての三ヶ月分について、提案者と大藏当局の間で、どの程度の了解ができるのか、それを質す必要がある。こういう気持が恐らく大多数の人の考え方でなかつたらうかと思うのであります。ところが只今主計局長の説明を伺つておりますと、一月分以降についてもちよつと疑問を感じるような気持になつて来たのですが、その点どうなんですか。

○政府委員(河野一之君) 一月分以降ということになりますと、明年度の本予算に出る問題でありますと、私どもとしてはそれが最終の期限じやないか、軍人恩給の問題につきましても、明年の四月以降は、少くとも、遅くともその頃までには皆さまのお手許に渡るように考へなければならんのじやないか、我々としてはそう考へております。従つてこの問題についても同様の考え方をいたしておる次第であります。

○成瀬裕治君 どうも私もはつきりしないのですが、端的にお伺いしますと、とにかく軍人恩給のこととは一応切り離しても、一應財源というものは主計局としては用意ができる、併しそれをここではつきり言ふといふこと

とは補正予算と関係があるからできな
いのだ、それでそれを言わんがため
に、一応ぼやかすために、軍人恩給の
問題を出しておられるのか、本当に軍
人恩給のことと関連をしてやつて行こ
うとしておられるのか、そのところを明
確にしておいて頂きたいと思いま
す。

○政府委員(河野一之君) 財源として
用意があるというふうにこの際は私
としては申上げかねると思うのであります
。つまり補正予算を、今後年度内に
おいてどういうことになりますか、只
今のところといたしましては、事務的
に補正予算を組まなければならんとい
うふうな段階を只今のところは考えて
もおらないわけでありまして、今後ど
ういうことになりますか、そのことに
ついては事務当局のあずかり知るところ
ではございませんが、少くともこの
問題について、それだけの財源の用意
があるかということでなしに、今後に
おいてこの問題を一応可能の時期にお
いては考慮して、政令を施行すること
にいたしたい。こういうことで御起案
者の当局と御詰合いをいたした次第で
あります。

○成瀬幡治君 提案者にもお伺いいた
しますが、相当私は折衝されたと思う
のですよ。ですからそういうことは言
えないのだけれども、この公式的文
書では私はないとと思うのですが、これ
を見ますと、予算獲得のため、数回に
亘つてあらゆる方法を以て大蔵省と
の、大蔵省当局との間に折衝を行なつ
たが、政府と交渉の余地を残したまま
会議を開き、さつきの通り原案を修正
可決し、本会議に提出することとなつ
た、こう報告されておるですね。こう

○衆議院議員(齊木正君) 私のほうもさつくばらんにお答えいたしますが、政府との交渉を残したまま本会議に上程可決したという問題はその問題ではないであります。ですから実際問題として十月からやれるのか、そのところをさつくばらんにお伺いしたいと思います。

○成瀬幡治君 そうすると、あなたは大体十月から実施ができるという何かの、あなたがそういう了承のできるような答弁を、あなたが折衝されたところの主計局長や給与課長があなたに与えておるわけですね。

○衆議院議員(青木正君) 実施ができるという言明と申しますか、そうしたはつきりした、お前の言う通り十月からやるぞというような言明は大藏当局は恐らくできないことでありましょ。それから私どもも、そうしたはつきりと十月からということで必ずやることで言明を頂いたわけではありません。併し私どもの気持は十分大藏当局も了解して頂いておりますので、補正予算を組みまする場合は、單に口先ではなく、誠意を持つて私たちの氣持を考え、考慮して下さるということを、いろいろな折衝の間において私ども自身として了解いたした、こういうことであります。

○成瀬幡治君 どうもあなたの一つしやるのは、向うが了承をしたというわけなんですね、大藏省が……。そうでなくて、あなたが大体十月からやれるというような、了承を受けるようなことをあなたは主計局長或いは給与課長から受けでおられるかということを聞きたいた。向うはいい、あなたがそういうことができるかできないかといふうに、大体十月から実施ができるということにあなたが自信を持てるような折衝の過程、いろいろな言明でなくして、そういうようにななたは察知しておられるかどうかということをお伺いする。

○衆議院議員(青木正君) 私どもの誠意と言いますか、努力に対しましては

大蔵当局も十分わかつておるということが私ども自身も了解しておるのであります。その了解の程度について、或いは了解の内容についてどういう具体的な事実があるか、こういうことになりますと、具体的にこう言つたというようなことは申上げかねるわけであります。私どもは我々の気持を十分大蔵当局はわかつてもらつておるという確信を持つております。

○竹下豊次君 主計局長にお尋ねいた

します。旧軍人の恩給の問題とこの問

題とをからましてお考えになつておる

ようであります。先ほどの御説明を

伺いました。それはどういう理由な

んでですか。旧軍人のかたも非常に成

るべく早く、一時でも早く恩給をもら

いたいという念願がある。併しそれが

きまらないのだ、きまらないうちにこ

ちらのほうを上げて行くということ

は、ちよつと面白くないというよ

うな考え方に基くのであります。それと

もそうでなくして、旧軍人の恩給の問

題についてはそれはどうせ支給される

ことになりましょけれども、その金

額等についてまだきまらないのだ、或

いはどのくらい大きな金額になるかわ

からない、そういうことを考へて見る

といふと、予算全体との関係で、ここ

にこの法案に規定してある金額も支給

されないような場合が生ずるかも知

ないのだ、それだからこの際はつきり

した返事をすることはできないのだ

と、こういう意味でありますか。その

点を御説明願いたい。

○政府委員(河野一之君) 竹下先生は

十分その間の御事情を御承知でお聞

きになるのだと思うのであります

が……。

○竹下豊次君 ちつとも知らないのであります。

○政府委員(河野一之君) この恩給と

問題が

あります。

○竹下豊次君 ちつとも知らないのであります。

○政府委員(河野一之君) この恩給と

○政府委員(河野一之君) 提案者の御趣旨もそこにあると私も思うのであります。私もできるだけ提案者の御趣旨を酌みまして、できるだけの努力をいたしたいと考えております。

○栗栖赳夫君 私もこの補正予算を組むというようなことを突つこまれたことはあるのですが、今の御誠意はわからると思うのです。これ以上はもう、我が委員会はどうしたがいいかということを、一つきめて頂ければいいのじやないかと思います。

○委員長(河井彌八君) それでは諸君にお詣りいたします。本案につきましては、質疑は終了したものと認めてよろしうございますか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(河井彌八君) それでは質疑は終了したものと決します。つきましては本案について討論に入らうと思ひます。御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(河井彌八君) 御異議ないと認めます。それでは討論に入ります。

○委員長(河井彌八君) 御意見のあるかたは御発言を願います。

○中川幸平君 私は本案に賛成の意を表したいと思います。恩給不均衡是正の問題は、不均衡該当の全国七万の声であります。一日も早くこの是正をせんければならんということは、我々の痛感いたしておるところであります。

今回本案の提出を認められましたが、従前よりは非常な是正の実を挙げてい

るのではないか、これによつて該當者の辛抱を願わなければならんと思いま

す。ただ施行期日が明年一月になるかも知れんという点につきましては誠にお気の毒であります。何とかして補正予算を組まる際には、是非とも一目も早くこの法案の実施ができますように、格段の尽力を要望いたしまして、賛成の意を表する次第であります。

○補見義男君 私も只今議題になつて

いる、いわゆる恩給不均衡是正に関す

る法律案につきまして、賛成の意見を述べたいと思うのですが、先ず

最初に意見を申上げる前に、この恩給不均衡是正の問題について長い間提案者である衆議院の提案者のかたゞくを

初めとして各派のかたゞくが非常な御

尽力をせられましたことに対し、深く敬意を表するものであります。ただ

この恩給不均衡是正の問題につきまし

ては、先ほどもいろいろ論議がござい

ましたように、完全な是正とは我々も

考えられません。なおかに十分の時

日を以てすれば、我々一層この問題を

徹底的に、十分の完全な是正をいたし

たいと思うのであります。その時間

的の余裕のないことも一つの理由であ

りますが、更にこのここまで至る間

における、先ほど申上げた衆議院の各

派のかたゞくの非常な努力を多いた

しまして、又それに敬意を表しまし

て、この法案に賛成をしたいと思うも

のであります。ただそれに附加えて、

○上條愛一君 私も同様に本案に賛意

を表するものであります。私どものと

いたしましては、この問題は衆議院に

おいて取上げられて、衆議院が議会に

最初提出された案が私どもが妥当と考

えておつたものであります。それが今

申上げたような事情で、予算の関係か

す。

があつたのにもかかわらず、その仮定法をば極力下げようとしたところには、私は一つの意図があると思う。それが一万円ベースの適正の仮定法とするならば数百万に及ぶ軍人恩給の復活に際しまして、これが非常な減額となるのであります。これは私はいわれなき政治的な操作を以て、適正なる基本的権利財産権を侵害するものだと私は思う。そういうような禍いを残してはならん。従つて衆議院におきましては多数のかたゞが提案者と共に適正な基準を出すことに御努力になつたのでありますけれどもが、遂に及ばなかつたことを如何にも遺憾に思うのであります。かようなものを定める場合には各方面の影響を勿論考慮しなくて幾多の遺憾を残しますけれどもが、併し地方における窮乏している人々が一つの救いを持つことにおきまして止むを得ず私は一応この案に賛成し、成立すると同時に、実施が実は数年前に遡るべきほどの空白があつたのであります。それを十月一日からやりましたことは止むを得んとしましても、それも一つの期待であつて、この法律の表面から行けば一月以降になる虞れが多分にあります。どうか提案者、政府当局におきましても十二分に御考慮の上に十月一日から実施せられますように御努力を御期待申上げまして私の賛成の言葉といたします。

○竹下豐次君 私は緑風会の代表として楠見君にお話を頗うつもりで、私の申しましたことが聞えなかつたせいか、楠見君の代表的なお話をなつておりますので、一言私の考え方を申添えまして賛成の意を表したいと思いま

す。この問題がこの委員会に取上げられました當時におきましては、政府当局の御説明では不均衡はないのだといふことを強く主張しておつたのであります。従いまして私はこの問題が解決するまでには相當に困難な道を辿るであります。我々同僚におきましていろいろ御相談申上げましたところ、幸いにしてそこまで進みまして、本日これがこの委員会におきまして採決されるということになりましたのは、本当に私は感謝に堪えない次第であります。心から賛成の意を表するものであります。なお青木さん初め、衆議院の内閣委員の皆さんに対しても心からお札を申上げます。

〔賛成者挙手〕

○委員長(河井彌八君) 他に御発言なさいと認めますから本案について採決をいたします。本案に同意の諸君の挙手を願います。

〔速記中止〕

○委員長(河井彌八君) 速記を始めます。それでは本日はこれにて散会いたします。

午後四時八分散会

なお本会議における委員長報告は委員長に御一任願いたいと思います。

〔異議なし」と呼ぶ者あり」

○委員長(河井彌八君) 御異議ないと認めます。さように決します。

ちよつと速記をとめて。

○委員長(河井彌八君) 御異議ないと認めます。さように決します。